

A. J. Cappelletti, *Ensayos sobre los atomistas griegos*, (Sociedad Venezolana de Ciencias Humanas, Caracas 1979) 161 pp.

Se trata de cinco breves ensayos sobre la filosofía mecanicista del atomismo griego, desde Leucipo hasta Epicuro. La exposición no es, ni pretende ser exhaustiva. Pero los temas que se tocan no carecen de una cierta profundidad. Uno de los indudables méritos de la obra es el gran número de citas del texto original de los pensadores griegos. Lo que he sido incapaz de comprender es la relación que pueda haber entre la explosión nuclear con que se adorna la portada del librito y el pensamiento de los atomistas griegos.

M. Arranz

Clemente Fernández, *Los filósofos medievales. Selección de textos*, I (Biblioteca de Autores cristianos, Madrid 1979) XVI+753 pp.

Lo mismo que los volúmenes, ya publicados anteriormente, *Los filósofos modernos* y *Los filósofos antiguos*, se trata de ofrecer a los estudiantes de filosofía los textos fundamentales de los filósofos principales que ilustran grandes temas doctrinales; Este primer tomo de filósofos medievales incluye la filosofía *patristica* con trozos de San Justino, Atenágoras, Teófilo Antioqueno, San Ireneo, Tertuliano, Clemente de Alejandría, Orígenes, San Basilio, San Gregorio Nacianceno, San Gregorio Niseno, San Agustín, Pseudo-Dionisio y Boecio, y la filosofía *árabe-judia* (Al-Kindi, Al-Farabi, Avicena, Avicibrón, Algacel, Averroes, Maimónides e Ibn Khaldun). En la obligada selección, se trata de atender a las máximas figuras y a los textos más representativos. Se sigue un orden cronológico aún dentro de los varios escritos de cada autor. En cada caso se selecciona una bibliografía general y particular sobre los textos incluidos. San Agustín ocupa por derecho propio más de 350 pp. del presente volumen.

Las traducciones son directas o se toma alguna de valor reconocido y en los tecnicismos se pone entre paréntesis la palabra original.

La obra de Clemente Fernández cumple así una gran misión como instrumento de trabajo y como introducción a la lectura de textos originales fundamentales.

Vicente Muñoz Delgado

J. L. Abellán, *Historia crítica del pensamiento español*, tomo II (Espasa-Calpe, Madrid 1979) 698 pp.

Ya en estos *Cuadernos...* 6 (1979) 463-67, el prof. A. Heredia Soriano hizo la presentación del noble y ambicioso proyecto que el prof. J. L. Abellán ha planeado en su *Historia crítica del pensamiento español*, al tiempo que analizó detenidamente el primer tomo que ya había aparecido. Hoy nos place prolongar la primera presentación, analizando el tomo II, dedicado a exponer «la edad de oro» de nuestro pensar. Para evitar confusiones mejor fuera señalar que la investigación se limita al siglo XVI. Así es en efecto, excepto en el caso de los *Complutenses* y *Salmanticenses*, para lo cual no hallamos justificación. Con igual título, al menos, debieran haberse estudiado Juan de Santo Tomás, Juan de Lugo y S. Izquierdo, pues son anteriores a la elaboración de los *Complutenses*.

Al margen de esta discutible precisión de fechas saludamos con un innegable